

Detalles completos de las inundaciones de ayer

Desolación y terror se notaba en los rostros de las personas a quienes visitamos ayer y hoy en los lugares afectados por la inundación.

Infinidad de familias pobres han perdido sus casas, muebles, ropas y animales domésticos que constituían su única riqueza.

TRES RIOS FUE UNO DE LOS LUGARES MAS AZOTADOS POR LA INUNDACION

En la parte sur de la población de Tres Ríos fue donde más fuerte se notó el empuje de las aguas. Varias casas de esta parte fueron arrastradas por la corriente poniendo en grave peligro la vida de sus habitantes.

Las gentes de esos lugares han demostrado una gran resistencia para defenderse de la desgracia que los azotaba y se han registrado verdaderos casos de heroísmo.

Más de veinte casas fueron arrastradas por las aguas, pero a pesar de que el terror llegó a apoderarse de las madres que temían por la vida de sus hijos ante la furia de las aguas que todo lo arrasaban supieron ser fuertes y salvarle las personas ya que no había lugar para pensar en salvar los muebles y objetos de las casas.

Hay casos de verdadero heroísmo como el de la señora Herminia Vargas cuya casa fue destruida por la avalancha de agua, y que sin embargo y en medio del grave riesgo que corría tomó a sus hijos en brazos y logró alcanzar un lugar más alto del terreno a donde no había peligro. Para conseguir salvar a sus hijos esta señora estuvo por momentos muy cerca de ser víctima a su vez.

También las señoras Ester Zamora y Ester Aguilar que se hallaban en sus domicilios se vieron obligadas a salir de ellos y atravesar la fuerte corriente con sus hijos en brazos corriendo un grave peligro de perecer todos.

Las casas de esta parte de la población como decimos anteriormente han quedado en su mayoría destruidas y los muebles y ropas han sido arrastrados por la corriente. La situación que se han creado esas gentes, que en su mayoría son honrados y modestos trabajadores, es de verdadera miseria en algunos casos, ya que han desaparecido por completo sus hogares.

EL TEMPORAL EN TURRIALBA

En Turrialba fué uno de los lugares donde primero se notaron los efectos de la inundación y de donde principiaron a llegar las noticias de alarma a la capital. Lo primero que se comunicó fue la gran crecida de las aguas del río Chirripó y en seguida su desbordamiento originando la destrucción de los ranchos de indios establecidos en una llanura cercana a la ciudad. Las pérdidas de ganados y sembrados han sido numerosas y la parte de la población que más sufrió fue el lado este donde las aguas arrastraron algunas casas cuyos vecinos las habían abandonado ante la inminencia del peligro.

La cantina del Caballo Blanco y el teatro Girton, por estar cercanos al río Colorado que se había desbordado, fueron los más amenazados y hubo que abandonarlos de inmediato. El agua alcanzó un nivel de un metro y medio y penetraba en todas las casas. Gracias a las disposiciones de las autoridades de Turrialba que ordenaron desalojar las casas que se creían amenazadas no ocurrieron desgracias personales.

DAÑOS CAUSADOS POR LA INUNDACION EN CARTAGO

El río Reventado que se desbordó como a las once de la mañana anegó todo el sector oeste de la ciudad sembrando la alarma en la población que salía despavorida de las casas en las que comenzaba a entrar el agua en gran cantidad.

A CAUSA DEL PANICO SE PRODUJERON GRAVES DESGRACIAS

En los momentos en que las aguas inundaban la parte oeste de la ciudad de Cartago se produjo un intenso pánico y la gente huía en vehiculos y a pie asustados por la inminencia del peligro. La precipitación dió origen a que se sucedieran algunos choques y desgracias. El señor Ricardo Masís acompañado de su familia corría en su automóvil en dirección a Tres Ríos. Como en aquella confusión no se guardaba el reglamento de tráfico y cada uno corría por su cuenta y riesgo el automóvil del señor Masís chocó contra otro resultando una verdadera catástrofe de la que resultó muerto el señor Masís, la señorita Isabel Masís hija del anterior resultó con heridas gravísimas, la señora de Masís también está gravemente herida así como sus hijos Luis y Gabriel que se asisten en el Hospital. Otra señora llamada María Quezada que corría por las calles despavorida por el terror, fue atropellada por un automóvil que le fracturó las dos piernas. Su estado era muy grave. Hay varios heridos más a causa de accidentes producidos en la confusión. Llámense éstos: Luis Valerín, José María Mendoza, que está bastante grave y Luis Portugués.

DESGRACIAS PERSONALES OCURRIDAS EN EL VIRILLA

El señor Alberto Montero Soto vecino de Santo Domingo de Heredia ha desaparecido y se supone que haya sido arrastrado por la corriente. Se cree que haya perecido en el puente carretero entre Santo Domingo y Tibás. Deja el señor Montero Soto que era un vecino acomodado, cuatro hijos y su esposa que están desesperados por la carencia de noticias. Aunque no se tiene certeza de que haya perecido todos los detalles hacen pensar que le haya ocurrido una desgracia.

En el río Virilla cerca de Tibás se vieron muchos objetos que arrastraba la corriente así como animales ahogados y carretas. Arrastrados por la corriente se vieron pasar una yunta de bueyes apareados y también una carreta y numerosos tarros de leche. Con temor se cree que las personas que guiaban la carreta y los bueyes así como los lecheros hayan podido sufrir desgracias o hayan sido a su vez arrastrados por las aguas.

DAÑOS EN LA FINCA DE GANADO DE DON FERNANDO SOTO. SE TEME QUE HAYAN PERECIDO ALGUNOS PEONES DE ESTA FINCA

En la finca de don Fernando Soto en Tres Ríos que ha sido completamente barrida por las aguas han desaparecido 35 vacas y dos caballos así como cuatro casas de peones que han sido arrastradas por la corriente. Se teme con razón que los peones que habitaban esas casas y que algunos han desaparecido hayan perecido en el turbión de agua que los arrastró.

En otra finca cerca de Tres Ríos propiedad de doña Tomasa Coto también hubo grandes daños. Treinta vacas y otros animales fueron arrastrados por la corriente y también en las casas hay grandes daños que lamentar.

LA IMPRESION GENERAL EN SAN JOSE

Nuestra ciudad se halla consternada ante la visión de la desgracia que azotó a las cercanas poblaciones. Aunque aquí carecimos de agua y luz ayer en la noche y la ciudad presentaba el aspecto sombrío de las grandes catástrofes, el pensamiento de todos los josefinos estaba puesto en los que más de cerca estaban sufriendo las inclemencias de las inundaciones, y en los que veían arrasada su casa y hacienda levantada a costa de tantos sacrificios y penurias. Muchas personas y carruajes salieron a prestar el apoyo que pudie-

ron y de los primeros fue el señor Presidente de la República en un humanitario gesto que mucho le honra a los ojos de todos.

EL COMIENZO DE LA CATASTROFE

Uno de nuestros cronistas se encontraba ayer casualmente en la villa de Tres Ríos al producirse la inundación y por eso nuestras noticias revisten absoluta veracidad pues fueron adquiridas en pleno campo de los acontecimientos.

Llegaba nuestro reporter a Tres Ríos a eso de las once horas; si bien es cierto que llovía, no era con intensidad. Las cimas orientales de los collados de Ochomogo y de la Carpintera apenas se miraban. Un viento ensordecedor dominaba todo el valle.

Paró el camión en que iba nuestro cronista y en esa circunstancia notó que las gentes salían precipitadamente de sus casas lanzando horribles gritos, con los niños en los brazos y con personas enfermas que dejaban las camas.

Se sale el río era el grito de todos. En las esquinas contuvimos la avalancha de gentes que querían lanzarse sobre la calle que era un nuevo río. Fueron necesarios actos de energía para impedir el tránsito de los niños que hubieran sido juguete de las corrientes que venían mezcladas de troncos y leña.

FRENTE AL RIO

Un momento después estábamos frente al río. Aquella corriente de agua era incontenible. Dijeron los más cercanos vecinos que primero se llenó todo el lecho del Tiribí, y que cuando fue insuficiente se rompió la estructura del puente bastante fuerte y que queda a veinte metros de la esquina del templo. Sólo quedaron los aproches o bastiones y ésto bastante falseados, pero el daño salvó a la población, pues así el agua pasaba por derecho.

SE ROMPE EL TUBO MADRE

Al caer el puente que voló hecho fragmentos se rompió el tubo madre de la cañería de esta capital que pasaba sobre la estructura.

Es un tubo de 20 pulgadas. Dos horas después llegó el capataz de los trabajos de cañería para ver cómo se arreglaba el daño. Por suerte hay en la aduana de esta capital varios repuestos que serán colocados inmediatamente.

UNA TRINCHERA DE TROZOS

El río acumuló unas 200 carretadas de leña frente al puente. Parecía aquello una trinchera de guerra y fue esta barrera la que contribuyó a salvar al pueblo. Hoy las gentes han estado aprovechando esta leña para su uso y limpiando la carretera para dar comienzo al arreglo del puente que es la única vía para ir a Cartago por la carretera.

A LA ESTACION GRITABA UN MIEMBRO DE LA CRUZ ROJA

El peligro seguía. La lluvia arreciaba y los llantos se multiplicaban por todas partes. Del sur de Tres Ríos llegaban las gentes envueltas en sus cobijas, otras enteramente mojadas y narraban los cuadros de horror que habían contemplado. Un mar de lodo negrozco invadía las calles y vióndose que el peligro crecía, se ordenó por un miembro de la Cruz Roja que todo mundo se trasladara a la estación ya que este edificio está en una loma segura.

Allí vimos cuadros más desoladores. Las gentes se refugiaron de la lluvia en los vagones del ferrocarril que estaban disponibles y en el andén no cabía gente. El jefe de oficina quiso ser útil a todos y permitió la estancia a los refugiados. El telégrafo del ferrocarril funcionaba con inten-

Pasa a la 3.ª pag.

En Panamá han causado pésimo efecto las declaraciones del doctor Victory publicadas en "La Tribuna"

A continuación reproducimos un reciente editorial publicado por nuestro estimado colega «La Estrella de Panamá».

Lo hacemos a título de información y cumpliendo un deber para con nuestros lectores. Desde luego, nada tenemos que agregar a la muy cuerda opinión de «La Estrella» sobre los deberes morales de la prensa de ambos países y sus obligaciones de contribuir con su labor al afirmamiento de dos países hermanos. Lo que sí hemos de manifestar es que tenemos la firme creencia de que «La Tribuna» no ha tenido la intención de hacer

resaltar una opinión muy personal del Doctor Victory por el prurito de molestar ni zaberir a nuestros vecinos.

En todo caso, debe atribuirse a una técnica periodística defectuosa el que esas declaraciones aparecieran en lugar privilegiado. Como bien reconoce «La Estrella» todos los diarios costarricenses han laborado sin excepción por el establecimiento de las más cordiales relaciones, sin que a nuestro entender, haya nada fundamental que por el momento haga variar esa línea de conducta.

Dice así el editorial:

De colega a colega

Un señor doctor José Victory, que estuvo en Panamá, que fué debidamente atendido por los panameños, que asistió a reunión de los rotarios panameños el día primero de noviembre y compartió con ellos el pan y la sal sin demostrar desagradados de ninguna especie, se revuelve ahora contra nosotros apenas llegado a su tierra y, valiéndose de las más visibles columnas de uno de los primeros, si no del primero, de los diarios costarricenses, habla sobre nosotros con solemnidad dogmática para encerrar una calumnia en cada una de sus frases.

No emplearemos nosotros nuestro tiempo en comentar esas declaraciones del galeno que a última hora, y por buscar tal vez en otro campo las notoriedades que su profesión no le ha proporcionado, ha resuelto cambiar el bisturí del cirujano por la letra del sociólogo. Porque un señor de ciencia que llega a un país y luego a su regreso dice, como fruto de sus profundas observaciones, que allí no hay una sola mosca no porque exista sanidad alguna sino porque no se permiten las caballerizas, un señor así, decimos, no puede ser otra cosa que un hombre un poquitillo superficial y simple, cuyas conclusiones no pueden dar a nadie y mucho menos a un pueblo acostumbrado, a través de una existencia de zozobras y de pruebas, a vencer en su camino obstáculos bastante mayores que el significado en meras anticipadas personales.

Pero si nos referiremos a Victory, si nos dirigiremos a «La Tribuna»; y eso para decir al colega que nos parece extraño, suiramente extraño, el que se resuelva a dar acogida, bajo títulos llamativos, a informaciones propias no para llenar la primera plana de un periódico serio, de peso, sino más bien para despertar interés en una hoja de baja categoría; que esta extrañeza sube de punto cuando se advierte que de todas las informaciones del médico, o pseudo-médico—a ese señor aquí no lo habíamos oído mencionar antes del almuerzo rotario—se ha tomado el pensamiento que más trata de herirnos y se le ha colocado aisladamente, encerrado en una orla, en la parte supe-

rior del diario; y que mayor se hace todavía esa misma extrañeza al recordar que de los diarios costarricenses él, el colega que contribuye a que se siembren gérmenes de disgustos, es uno de los que más han hecho manifestación del deseo de que para siempre se acaben las rencillas entre los dos pueblos.

Tras un período de felices gestiones, nuestros países han reanudado jubilosos sus antiguos lazos; se han cruzado los dos gobiernos sinceros y expresivos cablegramas; se ha dispuesto todo para que llegue pronto el día en que venga a Panamá el representante de Costa Rica y en que, a su vez, el nuestro pise las playas costarricenses; y en esas condiciones de una nueva era de armonía estrecha que se inicia, nos parece algo imprudente; algo que está fuera de la concepción de la misión verdadera del periodismo noble, ese gesto de permitirse a publicar que los panameños hemos perdido nuestra nacionalidad porque aquí se habla el inglés con frecuencia, para que luego tengamos que expresar nosotros que, a pesar de las diez lenguas que se hablan en nuestro medio cosmopolita formamos los de esta tierra una unidad definida, compacta, indestructible, que se manifiesta cuando es hora de defender lo nuestro o de dar leal y caballerosamente un abrazo al pueblo vecino y hermano.

Si un panameño, cualquiera que fuese, viniera de Costa Rica y nos suplicara la publicación de unas frases biliosas contra los costarricenses, nosotros le contestaríamos en seguida que nuestra línea de conducta, nuestra costumbre de que no haya disparidad entre nuestras prédicas y nuestros hechos, nuestra tendencia a ser sinceros cuando proclamamos nuestra amistad para alguien, persona o pueblo, la moral periodística que no permite a un diario ser vehículo de enojosos distanciamientos, todo eso nos prohíbe terminantemente acceder a lo que se nos ruega.

Y eso, eso precisamente, es lo que en nuestro concepto ha debido hacer el colega con las declaraciones del médico que en mala hora vino a sentarse a la mesa con panameños».

Para recibir a Hoover se trabaja por la noche en las calles

El martes estará San José de gala. La llegada del Presidente electo de los Estados Unidos tiene a los círculos oficiales con gran trabajo.

Se quiere para el futuro mandatario una recepción regia como la que se le hizo al ministro Knox y a Lindberg. La Colonia Norteamericana echará la casa por la ventana y todos los gastos correrán por cuenta de sus ricos miembros.

Anoche vimos una cuadrilla de peones de Vías Públicas arreglando un poco la calle Sur que conduce del paradero del Pacífico al centro.

La aplanadora trabajó hasta las once de la noche, así como varios camiones distribuidores de piedra quebrada. La calle estaba pésima y como por ella pasará el desfile, se quiere que presente un regular aspecto.

Ojalá en esta vez aprendan los josefinos a decorar el frente de sus casas y a iluminarlas la noche que aquí permanezca Hoover.

La Administración del Ferrocarril Nacional tiene orden de preparar un tren especial con los mejores carros.

El convoy en que venga el gran político norteamericano llevará vía libre y a su llegada a esta capital sonarán todas las sirenas.

El domingo es el sorprendente estreno de los «Ultimos días de Pompeya»

El domingo en los teatros América y Variedades se estrena los «Ultimos días de Pompeya», la super producción que más dinero ha costado.

Los «Ultimos días de Pompeya» está interpretado por los mejores artistas europeos, los de verdadero fama mundial.

Los «Ultimos días de Pompeya» es la película que hará furor en todo Costa Rica como ha hecho en los otros países del mundo, al extremo de considerarse la más

grandiosa de las filmadas en los últimos tiempos y superior a «Mesalina», a «Quo Vadis» a todo.

Es tal la demanda de localidades para el estreno cinematográfico de los «Ultimos días de Pompeya», que la empresa ha advertido que las localidades reservadas deben retirarse lo más pronto posible.

Un acontecimiento archi superior, un extremo máximo, el éxito completo es el del estreno a que nos hemos venido refiriendo.

«El escudo del honor» esta noche en el Raventós Mañana «La mujer q' confesó»

Dos admirables películas admirará el público josefino en las funciones de esta noche y mañana en el Teatro Raventós.

Esta noche en la función de 8:30 p. m. estrenará la sensacional película titulada «El Escudo del Honor», emocionante y estupenda obra de crímenes, robos y picardías que llamará poderosamente la atención del público por su asunto sensacional hasta lo increíble.

La interpretación está a cargo del simpático Neil Hamilton y el característico eminente Ralph Lewis.

El Escudo del Honor es algo grandioso que no debe dejar de admirarse.

Para mañana en la función de gala de las 8:30 p. m. se anuncia el estreno de la formidable super producción de la Paramount que se titula La mujer que confesó obra cumbre del arte mudo en donde la eximia actriz Pola Negri ofrece una de sus más grandiosas y célebres creaciones.

La mujer que confesó es la obra cumbre del cine contemporáneo por que allí se han unido haciendo una



Pola Negri in The Paramount Picture 'The Woman on Trial'

maravilla del arte, la maestría de un director, el motivo dramático de una tragedia de la vida real, la interpretación magistral de Pola Negri y la belleza de París y Los Alpes que sirven de escenarios naturales a esta película sublime.

Serán dos funciones llenas hasta los topes, las de hoy y mañana en el Raventós.

Sociales y personales

A cargo de NAPOLEON CRUZ

RECEPCION EN EL HOTEL EUROPA

Con motivo de presentar mañana sus credenciales como ministro Plenipotenciario de Guatemala en Costa Rica, el doctor don Eduardo Aguirre Velázquez, él dará hoy una recepción a las 20 horas en el Hotel Europa al cual serán invitados el señor Presidente y su Gabinete y los miembros del cuerpo diplomático.

ENFERMOS

Por el doctor Hurtado Peña fué operado en la Clínica Moderna don José María Marín.

—Continúa mejor de su operación don Claudio Marengo.

—Por los doctores Pacheco y Victory fué operado en la Clínica Moderna don Abel Quiros.

—Continúa mejor doña Joaquina de Orozco.

—Ha continuado bastante delicado de salud el señor secretario del telégrafo don Eloy Castro.

LA PARTIDA DE LOS MAESTROS SALVADOREÑOS

En el primer vapor de diciembre que zarpe para El Salvador regresarán a esa República los delegados del Magisterio salvadoreño Sr. Márquez y señorita Escobar; partirán también con ellos los delegados costarricenses que hayan de representar a Costa Rica en el bautizo de la Escuela República de Costa Rica, que se efectuará en breve en la capital salvadoreña.

Van muy satisfechos de las atenciones recibidas en esta tierra en donde se les ha prodigado un afectuoso recibimiento.

BODA GARCIA - QUESADA

A las 7 horas de hoy, en la Capilla del Sagrario, el Dr. Carlos Borge impartió su bendición matrimonial al caballero don Enrique García Solano y a la gentil señorita Aracelly Quesada Córdoba.

Este enlace representa la unión del esfuerzo y el trabajo, la virtud y el amor: Enrique, caballeroso y templado en la fragua del trabajo y del esfuerzo constante, habrá de dar su mano a Aracelly, la más exquisita representación de la virtud y de la consagración al hogar. Ambos, pues, llevan al tálamo un valioso aporte de dotes que los capacitan para disfrutar de una merecida felicidad.

Apadrinaron a los nuevos consortes los señores don Rubén Echandi y Dña. Rositiano García; don Maximiliano García y doña Fanny de García.

La ceremonia será puramente familiar por motivo de duelo. Los nuevos esposos saldrán en viaje de bodas a Cartago.

DEL HOGAR CASTRO-HERNANDEZ

El hogar de don José Luis Castro y su señora esposa doña Marina Hernández de Castro ha tenido la dicha de ver arribar un hermoso bebé. Nuestras congratulaciones para los esposos Castro Hernández.

FROXIMO BAILE

El 1º de diciembre próximo

mo se verificará un baile en la residencia de doña Mariana v. de Vargas, el cual será dedicado a un simpático grupo de señoritas vecinas de aquel barrio.

EL BAILE DE HOY EN ALAJUELA

Con motivo de celebrarse mañana el cumpleaños de la señorita Sarita Rodríguez, ella obsequiará a sus amistades con un lucido baile que se verificará en la residencia de su señor padre don Eloy Rodríguez.

Nuestras felicitaciones para la señorita Rodríguez.

LA LLEGADA DEL DR. DON MARCIAL FALLAS

En el tren de pasajeros de Linón ingresó antier tarde a esta capital el Dr. don Marcial Fallas, quien acaba de recibir su Diploma en la Universidad de Bruselas.

Viene precedido de gran fama, pues su actuación en la universidad fue sobresaliente.

LA PRENSA le presenta por este medio su más afectuosa bienvenida.

FIESTA EN LA ESCUELA «GARCIA FLAMENCO»

En la Escuela «García Flamenco» también se les hizo antier una fiesta a los delegados del Magisterio Salvadoreño Sr. Márquez y señorita Jesuita Escobar. Consistió dicha fiesta en una Asamblea por parte de las alumnas y un té por parte del Personal Docente.

El programa de la Asamblea fue el siguiente:

- 1 Himno Nacional del Salvador.
- 2 La Muñeca. Recitación.
- 3 Los Negritos, Diálogo.
- 4 La Cenicienta, Dramatización.
- 5 Tristezas, Canto.

A continuación se sirvió un té en el Salón de Actos de esa escuela el cual resultó muy animado. A las 5 de la tarde se retiraron los maestros salvadoreños muy satisfechos de las atenciones recibidas tanto de la Directora Sra. doña Atilia Montero como del resto del personal.

BODA MARIN-MONGE

Agradecemos el fino envío de la siguiente esquela: Emilio Monge y Luisa G. de Monge tienen el honor de participar e invitar a Ud. al matrimonio de su hija Graciela con el señor Noé Marín Chacón.

Noé Marín Chacón tiene el honor de participar e invitar a Ud. a su matrimonio con la señorita Graciela Monge Guzmán. La ceremonia se efectuará en la casa de los padres de la novia en el Barrio Luján a 25 vs. al oeste de la Escuela, el sábado 1º de Diciembre a las 20 horas. Hacemos votos por su felicidad.

PROGRAMA

de las ejecuciones musicales que dará la Banda Militar en la Misa de Tropas.

MISA

Slumburg Sweetly. Beaumont.

Con amor. Beaumont.

Serenata de amor. Romano

El primer ministro de Hungría visita el Brasil

San Paolo, 22—Ha llegado a esta ciudad el primer ministro de Hungría. Mañana seguirá para el interior para conocer las grandes zonas de cultivos de café. Se le prepara un cordial recibimiento.

Nunilo y Alodia

Especial para LA PRENSA

Aún ahora que el monasterio de Leyre no es más que una vasta ruina, flota sobre los escombros, fragante, virginal, el recuerdo de Santa Nunilo y Santa Alodia, mártires de Cristo.

En el más poético rincón de lo que fué huerto monacal, cerca del colmar abandonado y a la sombra espesa de unas encinas, sigue destilando su agua fría y sutilísima la Fuente de las Vírgenes. Del bárbaro espolio de la desamortización, salvóse por milagro esa maravillosa arqueta de marfil, sin par en el mundo, la cual un día contuvo sus reliquias, y hoy es custodia de la catedral de Pamplona como su joya más rica. Y en la Iglesia abacial desmantelada «raro caso también» sólo perduran de aquellos tiempos de esplendor, dos magníficos retablos enacentas, uno el de San Bernardo, otro el de las santas hermanas.

Tojo él es de tallas ricamente estofadas. En el paño central que limitan columnas corintias, las dos Santas Vírgenes se dan la mano, se recogen los mantos con una noble prestancia y sonríen serenas, graciosas, como quien va triunfó de los tormentos y de la muerte.

Uno de los bajorrelieves laterales es el episodio de su juicio ante el tribunal del tirano; el otro, el glorioso martirio. En ambos, a pesar de los deliciosos anacronismos de la época, palpita una muda emoción. ¿Sucedió así, tal como en esas tablas se ve, la decapitación de Santa Nunilo y Santa Alodia?

Es un campo con doradas y delicadas margaritas. Tal vez, hasta hace un momento era un árido yermo, y como tan frecuentemente sucedía en los antiguos tiempos floreció al golpe de la sangre de las Vírgenes. Al fondo, entre unas colinas, surgen los muros y las torres de la ciudad sarracena. Desde una de aquellas ventanas altas, el impío tirano clama estentóreamente:

—¡Mutadlas a prisa o yo mismo voy acabar con vosotros!

—Se mesa la barba, profiere rabiosos insultos que sólo sirven para acuciar en las valerosas Vírgenes el ansia del martirio. Las antiguas crónicas dicen que se lla-

maba Zumail en razón del exagerado turbante que casi le cubría los ojos y le daba un aspecto feroz.

Nunilo es la primera que se ofrece al sacrificio. En su rostro, en su actitud, hay ya una transparencia que no es de este mundo. Ha partido en dos las crenchas áureas de sus cabellos, de modo que queda la blanca nuca expedita para el filo del hacha. Antes de inclinarse en tierra se queda mirando hacia el tirano Zumail.

—Más prisa que tú por matarnos, tenemos nosotros de morir por Cristo.

Luego con su mano pequeña le dice adiós y se arrodilla en espera del golpe mortal. No está pálida, como debiera suceder ante la muerte inminente, sino más bien arrebolada por ese carmin que es el fuego del alma y en la otra vida tiene que ser la aureola de los bienaventurados. Sus labios se mueven con cierta prisa temerosos de no acabar la última plegaria. Brilla rauda el hacha en el aire salta un chorro de sangre y Nunilo, con la cabeza tronchada cae en tierra lo mismo que una preciosísima flor.

Alodia tampoco tiembla. Ni siquiera el espectáculo terrible de la sangre y de la cabeza colgante le hacen palidecer. Por el contrario sus ojos iluminados siguen con ansia el rastro de algo que vuela hacia el Paraíso. Está el aire azul y ciertamente parece que asciende por él una delgada llama. Olvidada de que todavía está en este mundo grita:

—¡Espérame, hermanal! Ya deshizo los bucles de su cabellera. Ahora sujetándose con el ceñidor el borde de la túnica se arrodilla sobre el cuerpo de Nunilo.

El verdugo vacila. El es quien de verdad tiembla. Está todo livido. Le corre por el rostro un sudor de agonía. Se le eriza la pelambrosa cabellera. ¿Por qué? Ha decapitado a cientos de malhechores con tajo certero; y a lo mejor, con el hacha ensangrentada al cinto, ha corrido a la taberna y se gastó la soldada en alegres libaciones. ¿Qué le sucede, pues, en esta placida mañana de Octubre? De buena gana la diría a la hermosa doncella: «Levántate. Huye!». Pero ahí detrás están los soldados rígidos con sus alabardas, y en la torre el impío tirano. Nuevamente se escuchan sus abominables improperios.

Al día ora a Nuestro Señor Jesucristo con las manos juntas. Su blanca túnica está ya teñida con la sangre de la hermana. Su oración es anhelante como el aleteo de una paloma antes del vuelo. Lo mismo que Nunilo tiene ansia por traspasar el vado sangriento. Mira suplicante al verdugo:

—Ea, buen amigo, no retardes mi felicidad.

Y vuelve a inclinarse hasta colear la frente sobre el pecho de su hermanal. Entonces el verdugo cierra los ojos, se muere los labios con un desesperado esfuerzo y el hacha cae sobre la blanca cerviz.

No han muerto Nunilo y Alodia. Donde está el espantoso, el negro y hediondo cortejo de la muerte? En la cristalina mañana perfumada por la fragancia de las viñas, entre un rayo de sol y un resplandor de púrpura, han pasado de esta apariencia de vida a la vida inmortal. Van juntas de la mano hacia el Paraíso de donde llega el eco del cá-

El plan Dalton

Entre los sistemas modernos de educación, conocidos con el nombre de escuela activa, uno de los que gozan de más popularidad es el Plan Dalton. Según la señorita Helen Parkhurst, fundadora de este sistema, «el Plan Dalton tiene en cuenta las capacidades, los temperamentos y las necesidades mentales de cada trabajador o alumno de la comunidad, y deja a cada individuo el privilegio y el derecho de organizar sus propias facultades para hacer frente a las necesidades de su propio trabajo. En la comunidad el factor más importante en la división del tiempo consiste en conceder a cada trabajador todo el tiempo que necesite, según las diferencias individuales».

El Boleín de la Unión Panamericana correspondiente al mes de noviembre contiene un artículo de la señorita Parkhurst en el que describe la idea de este plan y explica cómo puede aplicarse en las escuelas corrientes. También se publicará en forma de folleto.

“La gran pelea” esta noche en el Moderno

Magníficos programas «La Gran Pelea» está ofreciendo la empresa del Teatro Moderno. Para esta noche tendremos oportunidad de admirar una sensacional película que llamará poderosamente la atención porque la parte principal del drama está a cargo del célebre boxeador Charles Delaney, quien nos ofrece una electrizante pelea en la cual puede el público admirar todos los eventos del match, aparte que resulta Delaney tan buen artista de la pantalla como boxeador, puesto que en «La Gran Pelea» interpreta de manera irrefutable un rol principal.

Junto con Delaney en

Ingeniero italiano que estafa a una compañía española

Barcelona, 24.—Ha sido detenido el ingeniero italiano Casini desaparecido de Ubeda con los jornales de 250 obreros correspondientes a cuarenta días de trabajo, en el ferrocarril de Beza a Utiel.

Pescadores que se hallan en situación angustiosa

Winnipeg, 24.—El avión que salió en auxilio de los pescadores que se hallan en situación peligrosa sobre un témpano de hielo, da cuenta de haberlos visto aferrados a un islote desierto. Intentarase proveerlos de víveres por medio de aviones, hasta que las aguas sean navegables.

Sufrió un accidente un aviador boliviano

La Paz, 24.—El ministro de la guerra ha manifestado que el aviador boliviano Mayor Jordán que realizaba el vuelo de Bolivia al Brasil, vióse obligado a aterrizar en Chiquito a causa de un fallo del motor. Resultó ileso así como el aparato.

tico de las Vírgenes que siguen al Cordero. Juntas como dos verdaderas hermanas cuyo vínculo no ha podido disolver la muerte, van tras El, en el cortejo candidísimo y vuelven a aparecer ante nosotros en ese venerable retablo del monasterio de Leyre.

Su sombra virginal pobló de gracia durante siglos la adusta severidad de estos muros. Eran como la rosa y la azucena entre los altos cipreses mudos; como la melodía de aquel divino pájaro que tuvo arrobado trescientos años al anciano

Detalles completos de....

Viene de la 1ª pag.

sidad y así se dió el aviso a la capital. El convoy de las trece y media horas de Cartago pasaba en ese momento y fue aprovechado por muchos para dejar aquel campo de peligro y de dolor, no sabiendo que la ola de desgracia caía sobre toda la meseta central.

LOS ANIMALES DEL PARQUE BOLIVAR FUERON AMENAZADOS POR LAS FUERTES CORRIENTES DEL RIO TORRES

En la mañana de hoy conversamos con el Sr. Guarda del Parque Bolívar, quien nos manifestó que debido a las fuertes corrientes en Río Torres se había salido habiendo inundado todo el bosque, y hasta se temía que las jaulas de los animales fueran arrastradas por el agua.

A las cuatro de la tarde la creciente había bajado habiendo desaparecido el peligro.

EL CADAVER DEL INFORTUNADO ALBERTO MONTERO NO HA APARECIDO

Nuestro activo corresponsal en Sto. Domingo nos dice que a pesar de los grandes empeños tomados por sus familiares y particulares para ver donde se encuentra el cuerpo de Montero no se ha podido obtener ningún resultado.

Según se cree el cuerpo fue arrastrado muchos kilómetros de ese lugar, por lo que será difícil encontrarlo.

AVISO IMPORTANTE

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

S. S. TILAPA

El vapor «TILAPA», de la Elders & Fyffes, hará un viaje extra con el objeto de llevar café, saliendo de Puerto Limón con destino a Liverpool, el día 28 de los corrientes. El café que llegue a Puerto Limón hasta el 28 de este mes en la tarde será aceptado y entregado a su destino en el término de 17 días.

UNITED FRUIT Co.

San José, Noviembre 21, 1928.

Donde ROBERT toda su ropa

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 94

Tome el delicioso Orange-CRUSH



¡No se Rasque!

¡Cuidado con esas erupciones! La comezón persistente puede resultar en herpes, eczema u otra enfermedad seria de la piel. Use Ud. inmediatamente

UNA CREMA SANATIVA MENTHOLATUM Indispensable en el hogar

Refresca y calma la comezón en el acto, evita infecciones y sana pronto. Para piel reseca, irritada o enferma, torceduras y quemaduras. Deja el cutis sano y fresco.

De venta solamente en cubos y tarros de una onza y latitas de media onza. Rechace imitaciones.

MARCA REGISTRADA

MENTHOLATUM

Un violento incendio destruyó la Escuela Normal de Salamanca

Se inauguró el servicio aéreo postal entre Chile y Argentina

Buenos Aires, 24.—Ayer llegó al aeródromo Pacheco el avión postal que inauguraba el servicio entre Argentina y Chile. Se celebró una fiesta en el mismo aeródromo con asistencia del ministro de comunicaciones.

Falleció en Lima un primer ministro primo de Leguía

Lima, 24.—Ha fallecido en esta ciudad el primer ministro Leguía primo del actual Presidente de la República. Se celebró el sepelio con toda pompa, asistiendo nutrida representación oficial.

Los estudiantes mexicanos emprenden una campaña por la autonomía de la Universidad

México, 24.—Los estudiantes han emprendido una viva campaña en favor de la autonomía de la Universidad, actualmente bajo la dependencia del Ministerio de Instrucción Pública.

Un senador norteamericano presentará una propuesta para evitar las catástrofes marinas

New York, 24.—El senador Vagner presentará una propuesta al Senado de la Unión, tendiente a que se ejerza una más escrupulosa vigilancia a la salida de los barcos, para evitar catástrofes como la del Vestris. También apoyará la idea de abrir una encuesta sobre el naufragio de este último barco.

Carece de importancia la indisposición del rey Jorge de Inglaterra

Londres, 24.—Los diarios de hoy traen amplios comunicados en los cuales se afirma que carece de importancia la indisposición que sufre el rey Jorge V de Inglaterra.

Los médicos que lo asisten consideran infundada la alarma que se produjo ayer por la enfermedad del rey.

Se erigirá una estatua a Ramón y Cajal en la Facultad de Madrid

Madrid, 24.—En el patio de la Facultad de Medicina se erigirá una estatua al eminente biólogo español don Santiago Ramón y Cajal. La estatua será obra del escultor Victorio Macho y costada por los alumnos y médicos de toda España.

Un violento incendio destruyó la Escuela Normal de Salamanca.

Salamanca, 24.—Un violento incendio destruyó todo el edificio de la Escuela Normal de Maestras. Se pudo salvar toda la documentación más importante, y el archivo, que por su antigüedad es valiosísimo.

Los príncipes de Gales y Gloucester han sido llamados a Londres en vista de la gravedad del rey Jorge

Londres, 24.—Los médicos de cámara han celebrado nueva consulta sobre la enfermedad del rey. Parece que ésta es más seria de lo que se pensó en principio. Los médicos han indicado la conveniencia de cablegrafiar a los príncipes de Gales y duque de Gloucester para que regresen a Londres. En el boletín de la tarde se anuncia la existencia de una ligera extensión pulmonar y que por esa causa el rey ha pasado una noche muy agitada.

Se concedió el divorcio a un Lord inglés

Edimburgo, 24.—El tribunal de esta ciudad concedió el divorcio a Lord Inverclyde por haberse comprobado el adulterio de su esposa.

Mussolini se ha cansado de firmar autógrafos

Roma, 24.—Mussolini ha comunicado a Toratti secretario del partido fascista que no firmará más autógrafos. En poco tiempo ha firmado muchos miles y ya se halla cansado de esta práctica ridícula.

Un vapor sueco salvado por un español

Vigo, 24.—La tripulación del vapor sueco «Virginia», fué recogida por un pesquero español y desembarcada en Leixoes

En la Exposición de Sevilla se celebrará un certamen de Bellas Artes

Madrid, 24.—El Certamen de Bellas Artes que se celebrará con motivo de la Exposición Ibero Americana lo organizará el pintor Ortiz Echagüe, el cual se halla en Sevilla estudiando la mejor forma de acoplamiento de la Exposición.

Movimiento diario

TIPO DE CAMBIO	Fonseca, color: blanco, para Méjico.
New York. 400 1/2 o/o	— Enrique Gloria Galindo, mejicano, para Estados Unidos.
Londres. 389	— José Gil, español para Nicaragua.
París. 79	
España. 324	
Italia. 106	
Suiza. 386 1/2	
Bélgica. 279	
Berlín. 400 1/2	
Amsterdam. 040 1/4 o. a.	
Marcos. 024	

PASAPORTES	NACIMIENTOS
María del Rosario Grimmas, panameña, para Panamá.	José Joaquín, de Rosa Gómez.
— Pedro Rivera Segura, mejicano, para Nicaragua.	— Miguel, de Manuel Mena y María Castro.
— Julio Gravina, panameño, para Perú.	— Alfredo, de Jorge Valverde y Mercedes Soley.
— Benjamín Pinzón	— Holda, de Graciano Arce y Ernestina Corrales.
	— Innombrada, de Rafael Muñoz y Ofelia Guerra.

AVISO

El acto de clausura del Colegio del Sagrado Corazón de Jesús que estaba dispuesto para mañana, con motivo de la catástrofe de ayer, se traslada para el domingo 2 de diciembre.
Cartago, 24 de noviembre de 1928.

Regresó a Francia el mariscal Petain

Madrid, 24.—Ayer salieron para París el General Petain, el almirante Lacaze y otras personalidades francesas que han estado varios días en España. Despidieronlos el ministro de Instrucción Pública y Primo de Rivera. El embajador Quiñones de León ha salido también para París.

Ortega y Gasset se halla enfermo en Santiago de Chile

Santiago, 24.—Por encontrarse enfermo ha tenido que suspender su conferencia el profesor español Ortega y Gasset. Su estado no es de cuidado.

Gran Hotel Metrópoli

JUEVES Y DOMINGOS

SELECTO MENU

Se sirven ostiones frescos a gusto del cliente

Teatro Moderno

Sábado 24 de Noviembre de 1928

A las 7 de la noche
La divertida película
EL HEROE DEL COLEGIO

A las 8-30 de la noche
Sensacional estreno. Emocionante estreno
La estupenda película
¡ A GRAN PELEA
La más estupenda película de boxeo por el famoso boxeador CHARLES DELANEY y la encantadora actriz VERA REYNOLDS.

Mañana Domingo. Estreno
LA MUJER DE LOS GANSOS
por Louisc Dresser

Teatro Raventós

Sábado 24 de Noviembre de 1928

Matinee a las 3 p. m.
EL NUEVO MANDAMIENTO

A las 6.30 p. m.—Exitazel La colosal película
EL RAPIDO
por Harold Lloyd

A las 8-30.—Estreno sensacional Estreno grandioso!
EL ESCUDO DEL HONOR
La película de las mil emociones por segundo
Brillante creación de Neil Hamilton y Ralph Lewis

Mañana Domingo: La imponente superproducción
LA MUJER QUE CONFESO
La mejor obra de Pola Negri

TEATRO VARIEDADES

TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA
Sábado 24 de Noviembre de 1928

A las 6-45 p. m.

Por última vez la bellísima cinta
El encanto de un vals

A las 8-30 p. m.—Grandioso éxito
La super-film de gran arte francés

El rey galante

por artistas de la comedia francesa.

Ya quedan pocas localidades
para admirar el mayor triunfo de la cinematografía moderna

LOS ULTIMOS DIAS DE POMPEYA

Fastuosa super-producción con grandes artistas europeos
Mañana en los Teatros
AMERICA Y VARIEDADES